

# El Alcázar

Una Patria  
Un Estado  
Un Caudillo

DIARIO TRADICIONALISTA

Redacción y Administración: Plaza de San Vicente, 6, principal.—TOLEDO

Año I

Jueves 17 de Diciembre de 1936

Núm. 132

## En el sector derecho de Boadilla sufrió ayer una nueva e importante derrota la llamada "brigada internacional"

Nuestras tropas, en heroica lucha, ocuparon nuevas posiciones, produciendo al enemigo numerosos muertos y cogiéndole considerable material de guerra

Intenso bombardeo de las posiciones rojas, con intervención de unos sesenta aviones nacionales

**Una Patria:  
ESPAÑA  
Un Caudillo:  
FRANCO**

**Otra brillante operación de nuestras tropas en el sector derecho de Boadilla.—Las fuerzas internacionales, duramente castigada**

(De nuestro enviado especial).—Sigue la actividad en el frente. El sector derecho de Boadilla del Monte, que era presionado por los rojos, ha recibido hoy un duro castigo.

Ocho compañías de la columna internacional, ocupaban este sitio. Quizás simultáneamente a un contraataque de ellos, nuestras columnas intentaron y llevaron a cabo con feliz resultado un ensanchamiento por este sitio.

El ataque nuestro fué durísimo. La infantería llegó a utilizar bombas de mano, y los rojos huyeron del último reducto de Boadilla del Monte y proximidades.

**87 muertos del enemigo.—Captura de tres carros blindados, media batería de Artillería y dos ambulancias sanitarias**

La columna internacional, que estaba compuesta en su mayoría por rusos y franceses, dejó sobre el terreno conquistado 87 cadáveres, junto con dos carros blindados en la misma entrada del pueblo y uno más a 300 metros, dentro del cual quedaron muertos dos rojos.

También se cogió al enemigo una gran ambulancia sanitaria, que contenía mucha cantidad de material médico, que por lo visto sacaban de un puesto de socorro que tenían instalado en una casa de la entrada del pueblo.

Nos dicen que cuando huía por la carretera de Pozuelo, fué sorprendida otra ambulancia roja, que cayó en nuestro poder.

Las vanguardias de nuestras columnas,

## COMUNICADO OFICIAL

Toma de nuevas posiciones en Boadilla.—70 muertos del enemigo.—Captura de importante material de guerra

«Comunicado Oficial número 140 del Ejército del Norte. Estado Mayor. Sección segunda.

Situación general a las veintiuna hora del día 16 de diciembre de 1936.

Se ha caracterizado la jornada de hoy por una menor actividad por ambas partes en la mayoría de los frentes. Ligeros tiroteos y cañoneo sin importancia en los frentes de Aragón, Vizcaya, Alava, Somosierra y Alto del León.

En el frente de Madrid, nuestras fuerzas han tomado nuevas posiciones en Boadilla del Monte, apoderándose de tres carros blindados, dos autoambulancias, dos cañones del diez y medio, dos cajas con caretas contra gases y setenta muertos, en su mayoría franceses y rusos.

En el sector de Sigüenza, nuestras fuerzas efectuaron un reconocimiento, sin novedad.

En los demás frentes, sin novedad.

La situación general continúa sin modificación. Avila, 16 de diciembre de 1936. El coronel jefe de Estado Mayor, Fernando Moreno Calderón.»

## INFORMES OFICIALES

Más detalles de la acción de ayer en Boadilla.—Nueva derrota de la brigada internacional.—La mayoría de los muertos eran franceses y rusos

SALAMANCA, 16.—Esta noche ha facilitado el Cuartel General del Generalísimo el siguiente Boletín de Información:

«Ejército del Norte:

Quinta, sexta y octava División y División de Soria, sin novedades dignas de mención.

Séptima División: Continuó nuestra acción en Boadilla del Monte, ocupando nuevas posiciones que defendía el enemigo con contingentes de la llamada «brigada internacional», que fué derrotada nuevamente. Se recogieron al enemigo tres ametralladoras, cinco fusiles-ametralladores, tres carros blindados, dos autoambulancias, dos cañones de setenta y cinco milímetros y ochenta y dos muertos, casi en su totalidad franceses y rusos; dos cajas de caretas contra gases y algunos prisioneros, quedando rectificadas la línea en la forma proyectada.

Las pérdidas del enemigo en el frente de Andalucía.—40 muertos y bastantes prisioneros.—Un cañón del 57, numerosos fusiles y 20.000 cartuchos

Ejército del Sur:

En Andalucía se conocen detalles de uno de los sectores que no figuraban en el parte de ayer. En el Cerro del Aguila se han cogido al enemigo un cañón del 57, una ametralladora, numerosos fusiles, 20.000 cartuchos, 40 muertos y bastantes prisioneros.»

que a la orden de ataque avanzaron rápidamente, cogieron también al enemigo media batería de artillería del 10 y medio.

Entre la gran cantidad de material capturado a los rojos, figuran fusiles polacos, rusos y mejicanos, así como veintitantas docenas de caretas contra gases

**Carteles en francés y ruso en las casas de Boadilla**

El último reducto de Boadilla, cogido a los rojos hoy, nos da idea del límite adonde llegará el confusionismo dentro de la torre de Babel del Madrid agonizante, pues

cada una de las casas que ocupaban los rojos ostentaban un cartelito a la puerta, en francés y en ruso, en los cuales se especificaba el destino de cada domicilio en la vida de campaña.

Las operaciones de hoy fueron dirigidas por el general Orgaz.

**La importancia de las operaciones.—Las fuerzas auxiliares de la columna internacional, también batidas**

En las operaciones del día de ayer se efectuó un importantísimo avance hacia los fines del cerco, pues nuestras fuerzas corrieron sus avanzadillas ocho kilómetros en la persecución que hicieron al enemigo.

Nuestros tanques actuaron de forma admirable, facilitando sobremedera la marcha de nuestra heroica Infantería, que saltó cuatro filas de trincheras.

La columna internacional tenía como fuerzas auxiliares unas compañías de guardias civiles de los del 1.º de agosto y muchos otros traidores, además de varias de asalto; pero no bastó esta barrera hecha con sus mejores fuerzas, porque nuestras heroicas tropas les vencieron en su dura y decidida ofensiva.

**Unos 60 aviones nacionales volaron ayer sobre el frente. Intenso bombardeo de las posiciones rojas**

Unos sesenta aviones nacionales han volado por el frente, realizando reconocimientos y hostilizando algunas posiciones de los marxistas.

Hubo 19 trimotores, 14 cazas y 27 bimotores de bombardeo.

**De diversos lugares de España y Europa envían el control a Radio Requeté**

Radio Requeté de Madrid, instalada en los arrabales de la capital, y que ayer comenzó su funcionamiento, ha recibido telegramas de muchos sitios de España y de Europa, que le envían el control y le dedican frases de elogios, concebidas en términos patrióticos.

Pero el control más destacado, si bien no el más cariñoso ciertamente, ha sido el de la «radio» de Telégrafos de Madrid, que ha rugido hoy contra «la radio facciosa» instalada en los arrabales de Madrid.

**VIDA LOCAL NOTAS RELIGIOSAS**

**Es propuesto para la Medalla Militar uno de los oficiales que se distinguieron en la toma del campamento de los Alijares**

**Vacaciones en los Centros de enseñanza hasta el 7 de enero**

**Acuerdos del Ayuntamiento en su sesión de anoche**

**Gobierno militar**

*Propuesta de Medalla Militar para el teniente Alonso Doval por su heroísmo en la toma del Campamento de los Alijares*

La orden de la Plaza de ayer reproduce un oficio del comandante juez instructor de Seseña, en el que manifiesta ha empezado a instruir expediente para la concesión de la Medalla Militar al teniente de Infantería don Nicolás Alonso Doval, con destino en los Tiradores del Rif, por su actuación en la operación llevada a cabo por la indicada unidad en el Campamento de los Alijares el día 15 de octubre del año actual.

**Gobierno civil**

*Un almuerzo*

El gobernador civil, señor Cirujano, invitó ayer a almorzar al gobernador militar de la plaza, coronel Fuentes; teniente coronel Tella; capitán Botelho; alcalde señor Aguirre; señor García Sanchiz y don Antonio Cañero, el célebre rejonador, además de algunas otras personalidades.

**Ayuntamiento**

*La sesión de anoche*

Ayer, a las cinco de la tarde, se reunió la Comisión municipal permanente, presidida por el alcalde señor Aguirre y con asistencia de los tenientes alcaldes señores Labandera, Manso, Rodríguez y Montemayor.

Se dió cuenta de la moción presentada por la Alcaldía relacionada con las fiestas locales que venían celebrándose con carácter oficial en el mes de agosto, proponiendo substituir la festividad del día 17 por la del Viernes Santo, y la del día 19, por la del Corpus, dejando subsistente la del día 15, festividad de la Virgen del Sagrario, Patrona de Toledo.

En otra moción, que es aprobada, propone el alcalde levantar el muro derruido por los rojos en el Cementerio del Sagrario, para que exista separación entre el Cementerio católico y el civil. La oficina de obras informa que el coste de la obra será de unas 860 pesetas.

También se dió lectura al informe de la Comisión de Régimen y gobierno interior sobre reorganización de servicios y amortización de plazas en las distintas dependencias municipales. Se restablecen las plazas de capellán-administrador del Cementerio y capellán de la Corporación municipal, según era tradición, dicho informe es aprobado por unanimidad, ya que produce una economía de unas 170.000 pesetas.

La maestra, doña Marina Gómez Oliveros, eleva a la Alcaldía un escrito pidiendo subvención para casa-habitación, pasando a informe de la Comisión de Instrucción Pública a propuesta del señor Montemayor.

Es denegada la instancia de la viuda de un funcionario, solicitando pensión de su-

pervivencia, por no llevar el finado los años de servicio reglamentario; pero se acuerda conceder a la solicitante dos mensualidades de socorro.

Es aprobada otra instancia de un vecino solicitando autorización para apertura de un establecimiento, y otra pidiendo licencia para ejecutar obras.

De la relación de facturas presentadas por Intervención, son aprobadas unas, pasando otras a la Comisión de Hacienda para que dictamine si procede incluirlas en créditos reconocidos.

**Delegación de Hacienda**

*Ruego a los habilitados de Clases civiles*

Se ruega a los señores habilitados de Clase civiles activas del Estado que se personen en el Negociado de Ordenación de pagos de esta Delegación de Hacienda durante los días 17 y 18 de los corrientes y horas hábiles de Oficina.

**De Enseñanza**

*Las vacaciones de Pascuas*

El rector de la Universidad de Salamanca, del cual dependen directamente todos los Centros de enseñanza de esta provincia, comunica que las vacaciones de Pascuas

**VINOS DE MESA BODEGAS RIOJANAS CENICERO (RIOJA)**

comprenderán desde el día 15 del mes actual hasta el 7 del próximo enero. La orden afecta a todos los centros de enseñanza, incluso las escuelas públicas.

**Instituto de Segunda Enseñanza**

*Nota acerca de las vacaciones y de los exámenes*

Recibimos la siguiente nota:

•Se pone en conocimiento de los alumnos de este Centro, en virtud de órdenes de la Superioridad, que las vacaciones escolares comienzan el día 15 del actual y terminan el día 7 del próximo mes de enero.

Igualmente se pone en conocimiento de todos los alumnos que los exámenes que se estaban verificando, correspondientes a la convocatoria de septiembre último, quedan aplazados hasta nuevo aviso.—Toledo, 16 de diciembre de 1936.—El director, E. Juliá.

**Registro civil**

*Nacimientos y defunciones*

Día 16.—Nacimientos: Nicasio Mariano Pleite y Tordera y Dionisia Hernández-Puebla Martín.

Defunciones: Doña María Serrano Cris-

**Sepelio del heroico capitán de la Legión, señor Cubert**

**El teniente coronel Tella pronuncia unas vibrantes frases ante el cadáver y besa el féretro del héroe**

Ayer mañana, a las once, se verificó el sepelio del heroico capitán de la 8.ª bandera de la Legión, don Jorge Cubert, fallecido en la toma de Boadilla donde se comportó con extraordinaria bravura, al igual que en otras gloriosas acciones anteriores.

Asistieron al acto, además de las autoridades locales, el laureado teniente coronel Tella, además de diversos elementos militares y otras muchas personas, entre ellos algunos amigos del capitán Cubert.

El cadáver recibió cristiana sepultura en el cementerio de Nuestra Señora del Sagrario.

El prestigioso teniente coronel Tella pronunció ante el féretro muy elocuentes frases en honor del héroe.

Dijo que el capitán Cubert había muerto, no por odio, como mueren nuestros enemigos, sino por amor a España, añadiendo que al póstumo homenaje que se tributaba a oficial de tan singulares merecimientos se asociaba toda la Legión.

El heroico teniente coronel Tella terminó su discurso, en medio de la emoción de todos, estampando un beso en el féretro que guardaba los restos del capitán Cubert.

Que Dios haya acogido misericordiosamente el alma de quien tan heroicamente ha dado su vida por Dios y por la Patria. A su distinguida familia expresamos nuestro más sentido pésame.

**Comedor de Caridad**

*Ayer fueron servidas 225 raciones*

En el Comedor de Caridad fueron ayer socorridos: con comida, 79 adultos y 45 niños; con cena, 62 adultos y 39 niños. Total de raciones servidas, 225.

**Servicios de guardia**

*El de farmacia*

La farmacia de guardia para esta semana será la del señor Saldaña, Hombre de Palo, 1.

*Clinica pública de urgencia*

Dispensario antituberculoso, de tres a cinco de la tarde; Dispensario antiveneéreo, de cuatro a seis; Medicina general, de nueve a una y de tres a seis de la tarde; enfermedades de los niños, de tres a seis; dentista, de nueve a once de la mañana, y paludismo, de nueve a una de la mañana y de tres a seis de la tarde.

**SANTORAL DEL DIA 18**

*La Expectación del Parto. Santos Rufo y Jósimo. San Aunencio y San Judas Macabeo.*

La misa de mañana es de la Expectación del Parto. Rito doble mayor. Ornamentos blancos. Misa propia (entre las de algunos lugares). Oración 2.ª de la feria, imperada «pro pace». Prefacio propio.

**La Expectación del Parto**

Esta fiesta es conocida en España con el nombre de Nuestra Señora de la O. Sin duda, porque las Antífonas de ese día empiezan todas con esa letra.

La Iglesia ha querido también dedicar un día para celebrar la general expectación y deseo con que era esperado el Redentor.

**Una fiesta muy española y toledana**

¡Fiesta de la Expectación! ¡Nuestra Señora de la O! Esa es la fiesta que celebra mañana, día 18, de la Iglesia Universal; pero que es fiesta, dentro de su universalidad, más propiamente española y peculiarmente toledana.

No es preciso remontarse al siglo VII, en que la Santísima Virgen se dignó descender de la gloria en este día para convertir en un cielo nuestra Santa Iglesia y honrar con su presencia la solemnidad de los cultos con que se disponía a honrar a la Señora su devotísimo capellán el insigne toledano San Ildefonso. Aquella escena del cielo la ha vivido la actual generación de la Imperial Ciudad en aquellas solemnísimas conmemoraciones de los años 1929 y 1930, que están en la memoria de todos los toledanos y cuya continuación vino en mala hora a truncar la revolución que el año siguiente se adueñó de nuestra desventurada patria.

Las circunstancias presentes no permiten reanudar en este año con todo su esplendor estas solemnidades conmemorativas de la Descensión de Nuestra Señora en nuestro Templo Primado en las horas solemnes y recogidas de la noche; pero ningún buen toledano que de tal se precie debe dejar de concurrir a la misa de comunión y fiesta eucarístico-mariana, que se anuncian en la sección de cultos, las cuales serán la expresión de la voluntad del pueblo de Toledo de conservar y restaurar sus gloriosas tradiciones religiosas, fundamento de todas sus grandezas.

Muy acertada y oportunamente lo recuerda el himno de la Descensión, que todos los sábados resuena bajo las bóvedas de nuestra grandiosa Catedral:

«Toledo la imperial, joyel de España—de todas tus grandezas la mayor—es haber merecido la visita—de la Madre de Dios.—¡Llor a la ciudad que honrara un día—la Reina de Sión!—Alabanzas a Tí, Virgen María,—loor y bendición.—Patrona y Reina y Madre de Toledo,—por tu ciudad amada ruega a Dios».

Esta invocación, como perfume de plegaria de la Ciudad Mártir, debe elevarse en el día de mañana al trono de María desde el corazón atribulado y agradecido de todos los buenos toledanos.

**NOTICIARIO**

**La fiesta de la Expectación en la Catedral**

Mañana viernes se celebrará en la Catedral la solemne fiesta de la Expectación del Parto, en la que se conmemora el aniversario de la imposición de la casulla a San Ildefonso.

Los cultos, que se verificarán en el altar de la Descensión, serán: por la mañana, a los nueve, misa de comunión, y por la tarde, a las cinco, procesión hasta dicho altar, además de otras prácticas piadosas, propias de la festividad del día.

## Interesantes detalles de las operaciones de la toma de Boadilla y rectificación de aquel frente

### La importancia de las nuevas posiciones conquistadas

Los soldados rojos pasados últimamente a nuestras filas refieren nuevos pormenores de la situación en Madrid

#### Detalles de la toma de Boadilla

La Oficina de Prensa nos facilitó ayer las siguientes notas:

«El tiempo mostróse francamente adverso. Hoy hay que registrar una señalada victoria con la toma de todo el término y poblado de Boadilla del Monte.

Boadilla del Monte constituía un entronque peligroso de nuestro flanco izquierdo en el cerco de Madrid. En esta bolsa que formaba Boadilla del Monte, los rojos pusieron fuerzas selectas de la Guardia civil, Asalto e internacionales, con tupidas y magníficas defensas escalonadas en todo el sector.

La operación, preparada para el día de hoy, había de realizarse en las primeras horas de la mañana; pero la niebla intensísima, agarrada al campo de acción, sobre todo en los terrenos de encinares, impedían en absoluto intentar avances de las unidades.

Al mediodía despejó algo la niebla, una magnífica maniobra permitió batir de revés las líneas y fortificaciones enemigas, que habían ofrecido en los primeros momentos resistencia marcada, pero que el enemigo no tardó en abandonar a la llegada de nuestras fuerzas a la entrada del pueblo de Boadilla. Un gran grupo de guardias civiles rojos se habían hecho fuertes dentro del magnífico palacio del duque de Sueca. Una bandera de la Legión atacó denodadamente por la inmensa huerta que rodea por el Sur dicho palacio, cargando a la bayoneta contra esa huerta y el palacio. Los legionarios atacaron el palacio, haciendo gran carnicería, mientras otras fuerzas y otra sección de carros entraban en el poblado, donde las fuerzas rojas hicieron poca resistencia.

En total, esta operación ha costado pocas bajas; hasta la hora de telegrafiar sólo acusa veinticuatro. El espíritu de nuestras fuerzas ha sido admirable, pues a poco de empezar la operación empezó a llover, desencadenándose un frío durísimo, a pesar de lo cual todos los movimientos se hicieron con precisión matemática, siendo las fuerzas felicísimas.

#### Lo que cuentan acerca de la situación en Madrid los soldados rojos que se pasan a nuestras filas

Como final también grato de estas líneas, confirmo que continúa diariamente el chorro de soldados rojos que se pasan a nuestras líneas. Todos confiesan la mala situación y la falta de víveres en Madrid. El desaliento en la ciudad cunde y se hace diariamente público, empezando por no recatarse para lamentaciones sobre la impotencia de las fuerzas defensivas de Madrid. Diariamente ven bombardear las posiciones rojas y los barrios extremos de la ciudad. Ayer, encima de Villanueva de Perales, cinco aviones rojos descargaron todas sus bombas, en número de veinte, sobre las tierras de labor, porque vieron acercarse a tres casas nuestros y creyeron preciso para huir mejor, aligerarse del peso de las bom-

bas. El tiempo, lejos de mejorar, empeora, estando la noche, en momento de telegrafiar, cerradísima y muy fría.

#### Pormenores de la rectificación del frente de Boadilla.—El general Orgaz, entusiasmado del comportamiento de las tropas

En la noche última, no cesó la lluvia menuda, encharcando más el terreno de operaciones, continuando la llovizna y la niebla en toda la mañana de hoy.

A pesar de eso, procedióse a la rectificación del frente de Boadilla, desarrollándose la operación sin gran resistencia del enemigo, aun cuando en la primera hora presentóse el frente rojo bastante nutrido.

Amplió detalles de la operación de ayer. Por cierto que acusaron las radios rojas como victoria el contraataque suyo, mintiendo descaradamente hasta en los detalles. Se hizo sin preparación de Artillería y sin intervención de la Aviación, diciendo el Ministerio de la Guerra rojo todo lo contrario, dando esto idea de cómo informan a las gentes.

Las tropas se comportaron con levantado espíritu. Ante la rapidez y rotundidad de la plena victoria lograda sobre el enemigo, el general Orgaz está verdaderamente entusiasmado del comportamiento de estas fuerzas.

#### La heroica muerte del capitán Cubert

El capitán Cubert, muerto en la toma de Boadilla, era un militar de brillante historia en la Legión.

Fué un acto conmovedor el traslado del cadáver desde Brunete, antes de empezar de empezar las operaciones del día.

La triste ceremonia adquirió su mayor relieve al hacerse las descargas en honor del caído y darse los vivas reglamentarios de la Legión.

Lloraban todos los presentes, y en aquel momento se adelantó un sargento legionario, jurando en nombre de la compañía vengar la muerte de su capitán para provecho del Ejército y honra de la Legión.

#### Continúan las desercciones en las filas rojas.—Otras interesantes manifestaciones de algunos milicianos

Anoche fueron pasados a nuestras filas siete rojos con un sargento, presentándose en Brunete, como lo habían hecho antes en Villaviciosa dos motoristas con sus máquinas.

Estos llegaron tan hambrientos que cuando se les ofrecieron por soldados latas de sardinas, comieron cada uno cinco enteras sin respirar.

También se presentó un miliciano maestro de Primera Enseñanza de una escuela graduada de Madrid. Díjome que había un batallón que llamaban de «Inválidos», porque estaba formado por hombres de edad madura, en su mayoría funcionarios del Ministerio de Instrucción pública. Todos ellos obligados a coger el fusil y hacer el

## Otra carta de una personalidad inglesa sobre el mismo tema

Madrid.—El Servicio de Prensa del Gobierno de Burgos ha hecho traducir una carta publicada en el «Times», en la cual su firmante, Sir Charles Oman, pone en los debidos términos la cuestión del ataque a Madrid. Se dice en ese documento:

«Las numerosas cartas y los artículos que sobre el bombardeo de Madrid he leído durante las últimas semanas revelan que sus autores parecen ignorar a quién pertenece la responsabilidad de los daños que pueda sufrir la población civil como resultado de la defensa de una ciudad abierta rodeada de trincheras expresamente construídas. Es evidente que cuando un Gobierno se decide a defender una ciudad no fortificada y densamente poblada, se hace responsable por todos los daños que de esa determinación puedan resultar. Sería absurdo decir a uno de los combatientes: «No tomes esa ciudad por la fuerza porque contiene millares de personas civiles».

El argumento tácito de que se sirven todos los que se refieren a los desgraciados acontecimientos ocurridos en Madrid durante las últimas semanas, es que un Gobierno tiene el derecho de evitar un ataque contra una ciudad abierta, escudándose detrás de las mujeres y de los niños que la habitan y desafiando al enemigo para que ocasione bajas entre la población. Así es evidente que la responsabilidad recae entera sobre aquellos que se deciden a hacer campo de batalla de una localidad abundantemente poblada, sin realizar antes algún esfuerzo para la evacuación de la población civil».

Esta carta, en su sobria y clara exposición, responde con suficiente claridad a todos aquellos que injustificadamente censuran a Franco por sus ataques contra Madrid. La sangre de las víctimas civiles de esta lucha—comenta el periodista portugués Tomás Vieira—no puede recaer sobre el Ejército libertador. A otros hay que exigir las responsabilidades.

## ALISTAOS AL REQUETÉ

servicio de trincheras, no hablando más que de la necesidad de buscar la oportunidad de pasarse a nuestras filas.

Añadió el maestro: «El grave problema de Madrid es la salud pública. Están absolutamente abandonados los servicios urbanos, dándose el caso de amontonarse las basuras en las calles, sin que nadie las retire. El hecho debe ser cierto, por cuanto Unión Radio decía anoche que era preciso que el gremio de traperos funcionase, recogiendo las basuras, aún cuando no encuentre ya provecho esa recogida.

El vecindario aprovecha hasta los últimos vestigios de materia alimenticia, no tirando ni lo que pudieran aprovechar los cerdos y los traperos.

Entre otras curiosidades, dijo que el Ministerio de la Guerra está instalado en el antiguo Ministerio de Hacienda, igual que la Capitania General, y que la última orden de alistamiento que comprende a los hombres de cuarenta y cinco años para el servicio de primera línea. Explica las constantes huidas de los rojos, diciendo que la mayoría de los milicianos extranjeros han cometido robos y expoliaciones cuyos productos guardan cuidadosamente y quieren disfrutarlo en paz y no morir en las trincheras.

En efecto, ayer pasáronse por Seseña dieciséis rojos, tres de los cuales llevaban cosidos en los gorros y zapatos importantes cantidades de billetes de 1.000 pesetas.

## La suscripción para el Abrigo del Soldado

Relación de donativos recibidos por la Comisión de Señoras para el Abrigo del Soldado:

Don Domingo Aguado (confitería), 125 pesetas; don Faustino López Rey, 50; don José Alcober, 25; doña Dolores Zoyo, 10; un toledano, 2; maestros nacionales de Toledo, 156,50; Pilar y Teresa Patiño, 10; don Julio Corrochano, 6; don Justo García Callejo, 5; doña Celestina de Avila, viuda de Pérez, 50; don Carlos Pérez, 15; don Toribio Palomino, 100; don Mariano González, 25; don Celedonio Peinado, 50; casa Arcañal, 100; doña Clara Sánchez, 15; viuda de Juan Galiano, 25.

Donativos en ropas:

Sastrería de Quirós, un pantalón de lana.

Doña M. B. C., muy española, una manta de lana, una colcha azul y un cubre cama tapiz.

Don Andrés Pérez Nieves, una camiseta, unos calzoncillos y un par de calcetines.

Don Francisco García Prada, tres camisetas, popelín para tres camisas, doce calcetines y doce pañuelos.

Señoritas Lolita y Raquel Hormigos, de Oropesa, un sersey y una camiseta de punto.

## Fábrica Nacional de Toledo

ANUNCIO

Necesitando el Tercer grupo de Talleres de esta Fábrica personal para sus atenciones, se anuncian varias vacantes del Grupo de electricistas para ser solicitadas por los que se consideren aptos para ellas.

Toledo 10 de diciembre de 1936.

El Jefe del Tercer Grupo

## La suscripción roja para celebrar la Navidad.

La "radio", no encuentra ayuda

Otro detalle curioso es la insistencia de Radio en pedir donativos para celebrar la fiesta de Navidad. El hecho resulta paradójico, ya que los sin Dios no deberían festejar el nacimiento del Salvador de la cristianidad.

También pide la Radio auxilios para sostener sus servicios, con escaso resultado, pues la lista leída anoche, tras de seis días de pedir donativos, sólo alcanza, en toda España, la cantidad de doscientas setenta y cinco pesetas; es decir, lo que cobraba un ordenanza.

## La imposibilidad de la propuesta anglo-francesa

Respecto a la impresión causada por la oferta ginebrina, para ver el modo de conciliarnos, es general la opinión de que es imposible que tenga éxito.

La causa son los crímenes que han cometido los marxistas en toda España, lo que hace imposible la convivencia, y la indisciplina, cada vez más acentuada, de los elementos captados por los soviets, que hacen exclamar a Terradellas en frases indignadas la imposibilidad de seguir gobernando a Cataluña por el imperio absoluto de los anarquistas. Mientras escribo estas impresiones, está abriendo el día saliendo el sol.

# Los discursos del capitán Botelho y de Federico García Sanchiz en la sesión inaugural de Radio Requeté de Madrid

Para completar la reseña del importante acto inaugural de Radio Requeté, instalada en la Ciudad Universitaria, damos a continuación un amplio extracto de los discursos que fueron radiados después de los de los señores Muñoz Aguilar y Oriol, que reproducimos ayer.

## Discurso del capitán Botelho

El capitán Botelho pronunció en portugués un vibrante discurso.

Comenzó entonando un canto a España y a Portugal, cuyas banderas tenía delante, junto con la del Requeté.

Dice que tradicionalistas somos todos los que luchamos contra el marxismo por la tradición de nuestros pueblos y de su porvenir.

España y Portugal siempre fueron unidas en grandes empresas por el mundo; hoy quieren formar las dos un bloque contra el comunismo, que es la ruina de la Humanidad.

Habla de aquellos primeros días del movimiento, en los que ya él anunciaba desde el micrófono de Radio Club Portugués que la empresa de los militares habría de triunfar en España, porque tenían de su parte la razón, la Justicia y la honra de España.

Hoy me cabe el honor, dice, de hablar por esta emisora en los mismos arrabales de Madrid. Muy pronto llegará el día en que pueda hacerlo desde su centro.

Tal es el deseo de Radio Club Portugués y de mi nación entera, que ama España con el cariño de una hermandad geográfica e histórica.

El señor Botelho terminó con un eloquente canto a España.

## El discurso de García Sanchiz

Federico García Sanchiz empezó elogiando la figura del capitán Botelho, que con sus avíos de guerrero español y su monóculo de lisboeta anda por los recovecos del frente. «A mí—sigue diciendo—también me tenéis aquí, en los mismos arrabales de Madrid, con la boina calada, apoyado en la cachaba que me regaló Gavilán, el héroe del Puerto del Pico, y la cruz de Santiago bordada en el capote».

Habéis oído—dice bellas palabras y bellas frases, y sabed que son panales de miel, como decía la Biblia, en la boca del león; del león que ruga por el frente ante las dulzuras de este lado.

Añade que quienes le están oyendo desearían que les hablase de lo que tiene por delante, del ambiente del lugar, del frente madrileño, desde donde está difundiendo la radio de los bravos Requetés las palabras que pronuncia.

Pero no todo lo que los oyentes quisieran se puede decir; podría ser indiscreción decir algunas palabras de más; pero sí puedo dedicar cuatro pinceladas a describir algo del cuadro que nos rodea.

El fuego, a dos pasos; una pequeña casita de cuatro paredes, de las que sólo vemos ya tres, pues la cuarta son ya sacos terrosos.

A lo lejos, crestas, lomas y perfiles; el paseo de Rosales; un poco más allá, el Palacio Real, ¡cuántas cosas queridas! Los estampidos suenan aquí mismo.

Está lloviendo. Viene la noche, y sólo, sólo suena el canto de los moros que se levanta a lo lejos, rompiendo con sus notas la paz oscura.

¡Los moros! ¡Cuánto se ha hablado de los moros! Les tildan los de enfrente, con gesto de desprecio, de fuerzas mercenarias, y no saben que los moros sólo trasladan a la guerra lo que antes tuvieron en su arte. Ellos han llevado el mudejarismo, que hoy admiramos, a la guerra en que nos batimos.

Y seguimos las pinceladas. Alguien pretende encender una fogata; pero hay que hacerlo dentro de la «chabola» para no descubrirse. Y entonces, cuando se está dentro, acurrucado a la candela, viene la gran hora de la guerra: la de los recuerdos.

Suena, suena junto a aquel joven de barba, que pocos meses antes se había visto elegante en la ciudad, la suavidad del ruido que hace con el machete sobre el filo que cuelga del capote; y piensa, y sigue produciendo ténue ruido, y es que le recuerda el rosar de la fina falda de la novia veraniega.

Fuera, hay troncos caídos y hojas de

otoño que se revuelven, hasta que aparecen los aviones, los grandes bueyes y los ligeros cazas, que lo absorben todo.

Y descarga sobre Madrid, que con dolor vemos arder por algunos sitios. Es que por primera vez se da el caso de que una ciudad sitiada importe tanto, tanto, a los propios sitiadores.

Y más, muchas cosas más podría decir de los que nos rodean; pero con estas pocas palabras ya véis cómo se está viviendo al pie del lugar donde está enclavada Radio Requeté.

No puedo decir más. Sé que desde ahí me preguntaréis cosas como ésta: «¿Cómo está la Cárcel Modelo?» ¿La Cárcel Modelo? ¡El vacío!

«¿Y el Cuartel de la Montaña?» Ruinas de fuego.

Sabed que este micrófono, instalado dentro de Madrid, será lo mismo que aquellos vigías del Alcázar toledano, Ros, Alonso, Puertas, Dordas y Casero, que en el vibrar emocionante del avance de nuestras fuerzas anunciaban: «¡Ya bajan de la sierra! ¡Ya vienen por Bargas!»

Radio Requeté irá dando al mundo entero la voz de la victoria que se acerca; quiere que hasta el oyente huelga la pólvora por su onda.

Hace a continuación García Sanchiz un canto a las milicias, a las milicias voluntarias que se cubren de gloria bajo las órdenes del Ejército de España.

Estas del Requeté, que llevan—dice—una bandera secular, se dan con tal desprendimiento a la Patria, que no piden nada y lo dan todo.

Esa hermosa águila imperial que lleva en su escudo no quiere más que espacios para volar, pues su pico no le sirve para nada.

Y hablando de las milicias, añade:

¿Quién el descubrimiento? Glebas. ¿Quién el Romancero? Milicias. ¿Quién el teatro? Milicias.

Dedica un recuerdo a los que le oyen aún desde territorio rojo, y termina diciendo que el triunfo está tan cercano que suenan los clarines que anuncian la victoria de España y la paz del mundo.

## Hospedaje

Se desean huéspedes pensión completa. Razón; Juan Guas, 5, Vicenta Suárez.

Ningún sacrificio económico puede ser comparado al de la vida. Hay muchos miles de españoles ofreciendo a diario su vida por la Patria.

Ofrece tu dinero contribuyendo a la "SUSCRIPCIÓN NACIONAL".

## La suscripción para el Aguinaldo del Soldado

### Cuarta relación de donativos

Don Pedro García Carrillo, 10 pesetas; doña Juana Rodríguez, 2; una mujer española, 25; don Jorge Villarta, 25; don Félix Samuel Muñoz, 25; don Aurelio Boned, 100; don Felipe Aranda, 10; don Prudencio Fernández, 5; don Francisco García Pardo, 25; Asociación de Nuestra Señora de la Salud de San Román, 25; don Eugenio Galán y Jiménez, 5; don Saturnino Ganado, 50; don Antonio Jiménez Guinea, 10; Imprenta Serrano, 200; teniente Pincero, 10; don José Balairón Carrizo, 5; don Vicente Lázaro Carrasco, 25; doña Benita de la Torre, 10.

Don Félix Herrera Díaz Masa, 10 pesetas; don Ignacio Martín Díaz, 5; don Aurelio Gutiérrez, 75; don Enrique Niveiro, 10; don Fidel Niveiro, 10; don Isidoro Niveiro, 10; doña Primitiva García Lago, 10; don Clemente Alonso Fernández, 5; don Vidal M. Barrado, 5; don Enrique Fernández Fernández, 25; don José Alarcón, 50; Banco Central, 25; doña Dorotea Cuartero e hija, 25; don Mariano Isabel Gómez, 5; don Olimpio Agudo, 25; don Emilio González Orúe, 25.

Don Leandro de la Flor y Pérez, 10 pesetas; don José Villa y López, 5; don Julio Corrochano Fernández, 5; don Francisco Gutiérrez García, 5; don Antonio Cazallas Ríos, 52; don Vicente Morales Años, 5; don Isidoro Quijada Ares, 5; don Ventura Alonso Ullén, 5; don Valeriano Rodríguez Peceño, 5; don Tomás de la Flor Pérez, 5; don Mariano Fernández Merchán, 5; don Victorio de la Peña, 3; don Clemente Gómez Martín, 5; doña Onésima Martín Forero, 5; doña Amparo Masa Baños, 5; doña Zoraida Gallicher de Sánchez, 5; don Abdón Serrano Marches, 5; don Sebastián Villasante Herrera, 5, y don Eulogio García Torca, 6.

Suma y sigue, 987 pesetas.

RELOJERIA, JOYERIA Y OPTICA  
**JOSE HURTADO**  
(SUCEADOR DE VALLE)  
Cuesta de Belén, núm. 11  
TOLEDO

ANTONIO LILLO MACIAS  
Representante de Ayuntamientos  
Habilitado de Clases Pasivas  
Plaza de San Ginés, 1. - TOLEDO

No hables de la guerra con persona alguna que no conozcas ni tengas en ella absoluta confianza. Cuando un desconocido te hable y te pregunte, o te cuente algún hecho o suceso que sea desagradable o falso, primero: piensa que puede ser un espiá, después, un traidor, y, por lo menos, un mal español. Denúnciale a las autoridades. Si no lo haces así, incurrirás en grave delito.

## Automóvil desaparecido informes recompensa 500 ptas.

Ha desaparecido de la plaza Zocodover el automóvil Ford, ocho cilindros, cerrado, color marrón claro, matrícula G B Z, número 2.576.

Se gratificará con quinientas pesetas quien facilite informes dirigiéndose Fonda Nueva toda contestación.

## DEL EXTRANJERO

# La Prensa europea comenta la carta del ex ministro rojo, atacando al Frente Popular francés por su felonía

## Su Santidad el Papa conferencia durante más de una hora con el cardenal Gomá

### Los manejos de los judíos franceses en España

Roma.—En Ginebra es objeto de muchos comentarios la carta de Fernando de los Ríos a Giral, que la Prensa italiana ha publicado, así como la alemana y suiza, y en la que se ponen de manifiesto las maniobras del Frente Popular francés, del judío Blum y del anarquista Cot, quienes el mismo día que organizaban el Comité de No Intervención ordenaban la salida de aeroplanos para los rojos españoles.

Las radios extranjeras que no se han vendido al oro robado a España han radiado todas el mencionado documento.

Las radios italianas han publicado dicha carta en diversos idiomas, todo lo cual ha contribuido a su difusión y es el comentario general, que se refleja en los periódicos alemanes y suizos, que atacan violentamente al Frente Popular francés por su felonía.

### El Subcomité de No Intervención

Londres.—El Subcomité de No Intervención, en su última reunión examinó la propuesta de Rusia y Francia sobre las medidas que deben emplearse para evitar los reclutamientos de hombres para España.

El representante de Italia mostró su asombro al ver que piden estas medidas Rusia y Francia.

El representante de Alemania dijo que precisamente su Gobierno dirigió el 17 de agosto una comunicación en este sentido al Gobierno de Francia y que le extrañaba la propuesta ahora que habían pasado miles de rusos y franceses al frente rojo.

El delegado de Rusia propuso que todos los Gobiernos impidan los reclutamientos para España con el fin de evitar que se prolongue la guerra.

El lunes volverá a reunirse el Subcomité

### BOLETIN INTERNACIONAL

Amainada y resuelta ya la crisis que la abdicación de Eduardo VIII ocasionó a la política inglesa, y que por unos breves días ha acaparado la actualidad, momentánea y más sensacional que trascendente actualidad, de la política extranjera, el problema que la guerra de España ha planteado vuelve al primer plano que viene ocupando desde que comenzó, plano que ni aún en estos días a que nos referíamos, ha abandonado. Tal es su magnitud y trascendencia.

Ahora se estudia y se habla sobre la propuesta franco-inglesa de mediación, que ya recogíamos el otro día y cuyo fracaso adelantábamos.

Diríamos que era demasiado fuerte, si no nos hubiera parecido grotesco, el que desde fuera de España y por voces que no saben o no quieren comprendernos, se lanzara la idea absurda de verificar un plebiscito, con todas las agravantes democráticas y liberales, de vieja y carcomida política, que consigo suelen arrastrar estas sedicentes manifestaciones de la opinión pública, plebiscito que había de resolver y terminar la guerra.

para examinar diversas cuestiones y adoptar, si es posible, algún acuerdo.

### Lo que ha dicho un profesional de la revolución

Roma.—En los círculos ginebrinos se comenta la interviú que un redactor de «Claridad» ha celebrado con el general ruso Kluber.

Este ha declarado que es profesional de la revolución a las órdenes de la Tercera Internacional.

La situación—dice «El Correo» de Ginebra—es clara. En España el Gobierno de Largo Caballero está a las órdenes de Moscú y sigue los dictados del Gobierno

Pues bien, han de saber los autores de esa propuesta, por si no se habían enterado, que el plebiscito, de una manera un poco extraña, quizás, lo hemos realizado ya. Y lo hemos ganado. Y lo hemos ganado, porque España toda está con nosotros, y en contra nuestra unos pingajos de la sociedad, constituidos por unos hombres que ni son españoles, ni merecen el nombre de tales, y por la ayuda tan descarada como abundante, de la Rusia comunista.

Y todos estos, españoles o rusos, que echaron en la urna plebiscitaria—ancha y honda urna, como la Geografía de la Península—, la papeleta de la anti España, han sido ya derrotados, con suficiente y sobrada amplitud.

Algún día, y pensamos que ese día no está lejano, éstos que ahora proponen un acuerdo entre los dos bandos que en España luchan en esta gran guerra nos agradecerán el haber salvado a Europa, y particularmente a la Europa Occidental que ellos constituyen, de una catástrofe, a lo mejor a lo peor irreparable.

soviético, que ha sido el autor de la idea de convocar la reunión de la Sociedad de Naciones, que tan gran fracaso acaba de tener.

### En París se hace propaganda a favor de los marxistas españoles

París.—En el boulevard Haussman y de la calle de Laffite, se encontraban parados dos autos que llevaban esta inscripción: «Centro de Propaganda de los republicanos españoles».

Los peatones se acercaron a los coches y bien pronto se formó un grupo de más de 500 personas en torno a los autos.

La mayor parte de los curiosos manifes-

taron sus sentimientos nada favorables a los del Frente Popular.

Se avisó a la Policía, que disolvió los grupos, y los autos fueron a refugiarse en un garage próximo.

### El Gobierno rojo rechaza la iniciativa franco-británica

Roma.—Dicen de San Juan de Luz que la iniciativa mediadora acordada por Francia e Inglaterra ha sido comunicada a las autoridades nacionales de España, que se han reservado la contestación.

Se asegura que el Gobierno marxista de Valencia la ha rechazado.

### El Papa recibe al cardenal Gomá

Ciudad del Vaticano.—El Papa se levantó temprano y oyó Misa. Luego regresó a sus habitaciones y permaneció en ellas sin acostarse. Despachó con el cardenal Paccelli y luego recibió al cardenal arzobispo de Toledo doctor Gomá, con quien confirió durante más de una hora.

### El Congreso Eucarístico de 1938 se celebrará en Budapest

Budapest.—Se comunica oficialmente que el Congreso Eucarístico de 1938 se celebrará en la capital de Hungría.

Se ha recibido la comunicación del Vaticano.

### Reconocerá Inglaterra el Imperio Italiano?

Roma.—La abdicación del rey Eduardo VIII, obliga a los representantes diplomáticos británicos a presentar de nuevo sus cartas credenciales. Esto plantea de nuevo la cuestión del reconocimiento del Imperio italiano por parte de la Gran Bretaña.

En Roma la opinión se pregunta qué hará el Gobierno inglés.

### Las relaciones Italo-Germanas

Roma.—Un nuevo acuerdo comercial ha sido firmado entre Italia y Alemania. En realidad no se trata sino de una ratificación del ya existente en 1934 con la diferencia de que en el ahora firmado se extienden las cláusulas a las colonias italianas en donde Alemania gozará desde ahora del trato de nación más favorecida.

### Una nueva reclamación alemana

Berlín.—El embajador alemán ha presentado al Gobierno de Moscú, en el día de hoy, una nueva reclamación contra la detención de otros cinco súbditos alemanes.

El comisario del pueblo de Asuntos Exteriores Litvinoff, contestó que no podía dar detalles acerca de esas detenciones, ni de las acusaciones ni del resultado de la encuesta.

# PALOMINO & VERGARA

VINOS Y COÑAC

## JEREZ

(CASA FUNDADA EN 1865)

ESPECIALIDADES: FINO TRADICIONALISTA

COÑAC CENTURION

COÑAC TRADICIONALISTA

# Cómo viven en Bilbao los refugiados no marxistas

**A raíz de la toma de San Sebastián hubo pánico enorme y manifestaciones pidiendo la rendición.--Después...--Menú diario de los refugiados: Garbanzos, judías, patatas o lentejas y pan con "pintas"**

## Las iglesias están custodiadas por los nacionalistas

Hemos tenido ocasión de hablar con una persona recién llegada de Bilbao, liberada por circunstancias especiales entre las mujeres, niños y ancianos canjeados por intervención de la Cruz Roja Internacional. Y nuestra curiosidad por reconocer detalles de la vida en la capital de Euzkadi, que era a la vez deseo de servir más tarde la curiosidad del lector, nos ha hecho captar algunas de sus manifestaciones que reproducimos a continuación.

—¿Cuánto tiempo ha estado usted en Bilbao?—comenzamos por preguntarle.

—Desde el día mismo de la toma de San Sebastián.

—¿Su impresión al llegar a la ciudad del Nervión?

—De pánico enorme. La llegada de los evadidos de San Sebastián, unida al bombardeo que durante algunos días llevó a cabo la Aviación nacional, causó tal espanto que las gentes andaban como alocadas por las calles durante las horas centrales del día, desde luego, pues en cuanto atardecía, todo el mundo se reclinaba en su casa, cesaba todo tráfico y la ciudad adquiría un aspecto desolador, que aumentaba durante la noche, con todas las luces apagadas. Todo esto creó un ambiente de miedo que llevó a que se pidiera a gritos la rendición.

### ¡Rendición! ¡Rendición!

—Luego es cierto que se celebraron manifestaciones pidiendo que se entregara la capital?

—Ciertísimo. Durante tres o cuatro días, manifestaciones imponentes, integradas especialmente por mujeres, se formaban en el Arenal y, cruzando luego el puente sobre la ría, se dirigían por la gran avenida que cruza el Bilbao moderno, llegaban hasta la plaza en donde se alza el monumento al Sagrado Corazón de Jesús—que ha sido respetado—para volver por el mismo camino, llevando carteles en los que se pedía la rendición y sin cesar de dar gritos en el mismo sentido.

—Entonces el ambiente...

—Francamente favorable a la entrega. De tal manera, que si continúan los bombardeos con la misma intensidad de los primeros días y nuestras fuerzas avanzan decididas hacia la capital, la toma hubiera sido facilísima. A pensar así invita el hecho de que, en aquellos días, nadie fué capaz de oponerse—ni los nacionalistas ni sus aliados rojos—a las manifestaciones en pro de la rendición.

### Todos al frente

—¿Duró mucho tiempo ese estado de cosas?

—Cuatro o cinco días. Al cabo de éstos, como los bombardeos fuesen menos intensos y los dirigentes de la revolución se enterasen, sin duda, de que el ataque de nuestras tropas no iba a ser fondo sobre la capital, reaccionaron y un día, cuando la manifestación se hallaba ante el monumento del Sagrado Corazón de Jesús, dando sus acostumbrados gritos, llegaron guardias de Asalto, miqueletes y milicianos de todas

las cataduras que, sin previo aviso, comenzaron a disparar, provocando una trágica desbandada que causó varios muertos y muchos heridos, algunos de bala y la mayor parte por atropello de la masa desbordada.

—Y allí se acabarían las manifestaciones, claro...

—Efectivamente. Porque, además, desde aquel día comenzó una etapa de terror que nosotros, encerrados en nuestro alojamiento, no sabíamos a qué atribuir, pero que consistía en un tiroteo constante y continuo, que se encaminaba, sin duda, a aterrorizar a los partidarios de la rendición y evitar así que continuaran las manifestaciones. Consiguieron su objeto, pues desde entonces ya nadie se atrevió a levantar la voz ni casi a salir de casa, con lo que Bilbao adquirió durante muchos días un aspecto desolador.

—Pero a los refugiados ¿los dejaban tranquilos?

—No del todo. Salvado el peligro de la rendición, pero sin desaparecer el temor de un ataque de los nacionales, que ellos debían saber estaban en el límite de la provincia, los dueños de la situación comenzaron a organizar milicias a toda prisa, llamando a filas a todos los hombres útiles para empuñar un arma.

—¿También afectaba la medida a los refugiados?

—También. Así un joven alojado con nosotros, y que pudo librarse de una primera requisitoria ocultándose en una habitación ya registrada mientras los milicianos registraban la suya, se presentó al fin ante un llamamiento más apremiante y allí lo tiene usted, entre los rojos, claro es que contra su voluntad.

### Estos son lentejas...

—¿Dónde estaban ustedes alojados?

—En un verdadero palacio, requisado a algún título nobiliario, un verdadero prócer del dinero y de la alcaurnia si hemos de juzgar por los muebles y ropas, verdaderamente regios, y por el detalle de que según pudimos averiguar por algunas cartas abandonadas, los propietarios habían asistido a la boda de don Juan, en Roma, y algunos familiares hasta mantenían correspondencia con las infantas.

—La instalación ya se ve que era espléndida, ¿la comida?

—Esto era lo peor. Al mediodía íbamos a un comedor público, provistos de una cacerola, donde nos servían, a cazo por individuo, un plato—el verdadero plato único—consistente en garbanzos, judías, patatas o lentejas, sin más variación en tres meses, y menos que medianamente condimentado. El complemento era un pan negro y con ciertos aditamentos en forma de pintas...

—¿Y la carne? ¿Y el pescado?

—La carne no la hemos visto. En cuanto al pescado, aunque parece mentira tratándose de Bilbao, tampoco lo hemos probado.

—¿Tenían ustedes noticia de lo que ocurría fuera de la capital?

# Parlamentarios ingleses en defensa del general Franco

**"Todos sabemos que es un soldado caballeroso"**

## Justificación del bombardeo de Madrid

Londres.—«The Times» publica la siguiente carta, suscrita por varios miembros de la Cámara de los Comunes:

«Señor director de «The Times».

Muy señor nuestro: En su periódico del 5 de diciembre se publicó, procedente de Haymarket, una llamada al Gobierno para que se niegue a reconocer al general Franco. Está firmada por distinguidos miembros de varios partidos políticos que han encontrado una tribuna común a su deseo de protestar públicamente contra la iniquidad del jefe nacional español que permite «el bombardeo de Madrid o el intento de hacerla perecer rodeándola».

Se puede pedir a los firmantes de esa carta que extraigan de su experiencia militar y nos digan exactamente qué táctica seguirían ellos si estuviesen en el lugar del general Franco. ¿Podrían sugerir medios más humanos de someter esa gran ciudad que los secuaces comunistas y anarquistas del «gobierno español elegido constitucionalmente» han convertido en una fortaleza construyendo barricadas y trincheras y armando a la vez de la población, que está defendida por una brigada internacional, armada con infracción del convenio de no intervención y organizada a despecho de su espíritu? ¿Se les ha ocurrido que la aviación y la artillería nacionales permanezcan inactivas por temor a matar población civil y

que el general Franco envíe a sus hombres a las calles estrechas para que disparen sobre ellos las partidas agazapadas, a salvo, en las casas a ambos lados?

Todos sabemos del general Franco que es un soldado caballeroso. Fué excitado a la acción, no por ambición personal, sino porque presenciaba los crecientes desastres de España bajo un gobierno que, en su servidumbre a las izquierdas, se negaba a gobernar. Su levantamiento sólo se anticipó en pocos días a la proyectada revolución roja.

Seguramente es justo admitir que desde que en su opinión para salvar a España tenía que ocupar Madrid, solamente usa obuses y bombas como cruel necesidad, a conciencia de sus propios compatriotas y aun sus propios simpatizantes deben sufrir tanto como los «gangsters» internacionales a quienes han llamado sus adversarios para librar su batalla. Ha hecho lo que ha podido para salvar a los no combatientes, dejando a un lado una gran parte de la capital que él se ha comprometido a guardar del bombardeo.

Quedamos suyos, etc.

Alfred Knox, Nairne Sandeman, Cooper Rawson, Alan Graham, E. A. Taylor, Victor Raikes.

Cámara de los Comunes, 8 de diciembre.

—En absoluto. Y para dar una idea del aislamiento en que se tiene al pueblo, le relataré un hecho. Nosotros estábamos en San Sebastián, y teniendo familiares en un pueblecito cercano, pensamos un día ir a verlos y fuimos, sin que notáramos nada anormal ni se nos pusiera el menor obstáculo a la salida. Pues bien, cuando regresamos al día siguiente nos encontramos en el camino una verdadera avalancha de milicianos que nos obligaron a retroceder hacia Bilbao, porque era imposible la entrada en San Sebastián. ¡Era que las tropas nacionales habían entrado en la Bella Easo!

—¿Su vida, finalmente, en la capital vizcaína?

—De recogimiento casi absoluto. Por la mañana, a misa; a las horas de comer, a buscar el menguado condumio; por las tardes, de tertulia, rezando el rosario y pidiendo el fin de nuestro cautiverio.

—Ha dicho usted que iban a misa. ¿Es que se respeta el culto religioso?

—Desde luego. Yo he oído misa y he comulgado todos los días; las iglesias están custodiadas por los nacionalistas, y los sacerdotes—hay que suponer que los afectos a la situación—andan por las calles vistiendo ropas tales.

He aquí lo que nos ha contado un espectador de la tragedia que está viviendo Bilbao en poder de esa amalgama extraña que forman nacionalistas y marxistas. ¿Interesante? El lector juzgará. Nosotros, aparte de reflejar lo oído, queremos subrayar dos aspectos de la conversación: uno es el pánico de la ciudad a raíz de la toma de San

Sebastián, que evidencia la posibilidad de haber tomado Bilbao si nuestras tropas no hubieran interrumpido su avance por culpa de las lluvias o por necesidades más apremiantes de la campaña; el otro es ese de que los nacionalistas custodian las iglesias y los sacerdotes, determinados sacerdotes al menos, anden libremente por las calles. Ante este último hecho, incapaces de penetrar en los recovecos del alma humana, sólo se nos ocurre preguntar: ¿de verdad habrá quien crea que puede compaginarse el culto a Dios con el servicio al marxismo? Z. A. S.

**CONFITERÍA**  
y Fábrica de Mazapán

---

**S. de la Fuente**

---

ESPECIALIDAD EN  
PASTELES VARIADOS

---

ZOCODOVER, 47 al 50

Lleva el calor y los afectos de tu hogar hasta las primeras avanzadillas en las próximas Pascuas. Contribuye a la Suscripción para "EL AGUINALDO DEL SOLDADO".

# La suscripción nacional

Cincuenta y siete relación de la lista de donativos en metálico y oro, recibidos para la suscripción nacional con destino al sostenimiento del Ejército y gastos de la campaña del movimiento salvador de España.

	Pesetas
Suma anterior . . . . .	1.183.599,80
Don Valentín Martín de la Iglesia . . . . .	5,00
Don Domingo Abad, suboficial . . . . .	10,00
Don Amalio Plaza, de Villaseca . . . . .	4,75
Asociación de Nuestra Señora de la Salud . . . . .	100,00
Don Hipólito Sánchez . . . . .	2,50
Don Norberto Guerrero . . . . .	15,00
Don Joaquín Latorre y doña Victoria Escolar . . . . .	1.000,00
Don Justo Magán . . . . .	25,00
Suma y sigue . . . . .	1.184.762,05

Doña Fidela Gabaldón, dos anillos de oro, dos bolsillos sin cadena y un reloj, de plata.  
Doña Julia Chozas, octavo de onza de oro.  
Doña Juliana Vegueño, un par de pendientes de oro y brillantes y un par de pendientes de oro y coral.

## AYUNTAMIENTO DE TOLEDO

### NEGOCIADO DE ARBITRIOS

#### INTERVENCION

Acordado por la Excm. Comisión Municipal Permanente sacar a subasta el arriendo del arbitrio de PESOS Y MEDIDAS, se anuncia al público por medio del presente para que todo aquel que se considere interesado, presente proposiciones en el Negociado de Arbitrios de este Ayuntamiento durante el plazo de VEINTE días hábiles, que finaliza el 9 de Enero próximo y horas hábiles de oficina.

Todo lo concerniente a la subasta de referencia, que se celebrará el día 10 de Enero venidero, a las once de la mañana, se halla de manifiesto al público en referido Negociado de Arbitrios, durante los días y horas que se indican.

Toledo 15 de Diciembre de 1936.—  
El Interventor, MANUEL FARELO.

ULTRAMARINOS FINOS

CASA POZA

Especialidad en Garbanzos de Castilla  
Tornerías, núm. 19.—Teléfono 1690  
TOLEDO

SASTRERIA DE MILITAR Y PAISANO

Casa BRAVO

Comercio, 44 Toledo

# La ola comunista judía ya ahoga a los mismos rojos

## Moloc ya tiene encendida la pira y en ella se inmolan las víctimas

### Primero Madrid, luego Barcelona, ahora Valencia

#### Y después toda la España en poder de los rojos va a ser sacrificada hasta que llegemos nosotros a libertarla

Llamamos la atención de los extranjeros, de los españoles y de los propios rojos, a los que de cualquier modo pueda llegar esta noticia, que es la siguiente:

«El Diluvio», periódico de Barcelona, en su número del 5 de diciembre, tomándolo del periódico valenciano «La Correspondencia de Valencia» del día 2, inserta un artículo cuyo título es: «Hay que restablecer el orden». En él se dice lo que copiamos a continuación: «Un día es un significado socialista y otro día un republicano, y al día siguiente y en los sucesivos, hombres que no importa qué ideología, los que caen sacrificados no sabemos por qué hordas feroces. LA REPETICION DE ESTOS HECHOS CRIMINALES HA LLEGADO AL EXTREMO DE QUE PODIA HACERSE UNA ESTADISTICA ATERRADORA. No nos sorprendería que se aprovechara para nuestro descrédito dándole a la publicidad por los órganos facciosos con que los facciosos cuentan, a los países que les han prestado y siguen prestándoles su apoyo.

EL ESPECTACULO DENIGRANTE, VERGONZOSO, HA LLEGADO A CREAR UN ESTADO DE OPINION QUE NO ES FACIL PREDECIR A DONDE PUEDA LLEARNOS. Habrá de terminarse de una vez y radicalmente, utilizando el Poder público y con la energía necesaria, todos los resortes de que dispone. NO LE FALTARA EL APOYO CIUDADANO LLEGADO EL MOMENTO, PORQUE LA REACCION SE HA PRODUCIDO. Procuremos que no se manifieste en forma violenta, actuando por cuenta propia. Fieles al principio de la autoridad, confesamos que lamentaríamos que esto ocurriese.

TODOS MENOS TOLERAR EL IMPERIO DEL CRIMEN, DEL ASESINATO ALEVOSO, SIN OTRA FINALIDAD QUE EL BENEFICIO DE LOS QUE LO REALIZAN. Son los delincuentes vulgares sin control ni aval de nadie, que aprovechan el momento para dar rienda suelta a sus instintos feroces y saciar sus apetitos robando a mansalva.»

A esto nosotros decimos:  
¡Moloc ya se siente feliz, ya revive su culto! Pero en estos momentos las víctimas que para él se inmolan, son los niños, las

mujeres y los hombres españoles. Y como ya no basta con los españoles acusados de fascistas, ahora empieza el castigo bíblico a las culpas de los que, sin pensar en España, se entregaron a los comunistas judíos obsesionados por sus fórmulas míficas. La fórmula inventada es: «Que les van a dar a cada uno todo lo que necesite y que cada uno ofrecerá lo que pueda trabajar». Naturalmente, todos los infelices captados con el disfraz sutil de la fórmula mífica, decían para sí, como la pobre portera de Madrid: «Señora: Con el comunismo que vendrá, yo, como solo sirvo para ser portera, seguiré de portera. Pero como me van a dar todo lo que yo necesite, habitaré el piso bajo para no subir los escalones. Me barrerán la escalera. Me hará la comida una criada. Iremos todos los días al cine, veranearemos en una playa. Y tendremos un automóvil pequeñito, para darnos un paseo por Recoletos por las tardes.» ¡Que así como esta portera desgraciada, han caído tantos y tantas! Pero los otros, los jefes, los intelectuales—y no citamos nombres por no hacerles ese honor—, esos son los únicos y los primeros que Moloc tiene derecho a tragarlos en sus entrañas hirvientes, entrañas infernales.

En Barcelona, ya están cayendo los separatistas; luego caerán los anarquistas. Y después todos. Hasta que por las calles no paseen más que los asiáticos. Todos los demás los habrá tragado Moloc. En Valencia ya se quejan. Pronto lanzarán gritos de angustia y de dolor desesperado.

El que no tenga valor para alzarse; el que esté por completo acobardado, que espere a que nosotros llegemos. Nosotros apagaremos, si es preciso con nuestra propia sangre (ya convertida en bálsamo) las hogueras del Moloc judío. Tened esperanza hasta los rojos. ¡Que España va a salvarse! Y si es cierto lo que dice el articulista de: «Que para evitar ese terror no faltará el apoyo ciudadano, llegado el momento, porque la reacción se ha producido», decimos a los valencianos: ¡Adelante! Y si os unís a nosotros, así en muy pocos días, está ya terminado. Es tal lo que en España está pasando—y lo decimos al mundo entero—que la España que llaman fascista está ya preocupada por lo que les está sucediendo y les va a suceder a los propios rojos españoles.

¡Que sirva de lección al mundo!

# FABRICA NACIONAL DE TOLEDO

## ARTILLERIA

### ANUNCIO

Debiendo verificarse el día 11 de enero próximo los exámenes de ingreso para la provisión de QUINCE plazas en la Escuela de Formación Profesional Obrera de la Industria Militar, de este Establecimiento, con arreglo al Reglamento publicado por Real orden de 10 de abril de 1930 (D. O. número 88), se hace público para conocimiento de aquellos a quienes interese.

Los aspirantes deberán cumplir las siguientes condiciones:

- 1.ª Tener en 1.º de enero próximo ca-torze años, sin llegar a diecisiete.
- 2.ª Haber observado buena conducta.
- 3.ª Saber leer y escribir con corrección.
- 4.ª Saber a la perfección las operaciones con los números enteros.
- 5.ª No tener ningún defecto físico que los inhabilite para el trabajo.

Para solicitar el ingreso, deberán remitir los documentos siguientes:

Instancia del padre o madre del aspirante, o, en su defecto, su pariente más próximo o tutor, dirigida al señor teniente coronel director de la Fábrica Nacional de Toledo, pidiendo la admisión a examen del aspirante, cuya instancia se presentará a dicho jefe dentro de la segunda quincena del mes de diciembre actual, y no se admitirá ninguna que se presente con posterioridad.

A dicha instancia se debe acompañar:

- 1.ª Copia de la inscripción de nacimiento en el Registro Civil, expedida por el juez municipal correspondiente.
- 2.ª Certificado de buena conducta expedido por el delegado de Orden Público o autoridad correspondiente de su residencia o vecindad.
- 3.ª Certificado de haber sido vacunado dentro de los dos años anteriores al ingreso.
- 4.ª Cédula personal.

Si por motivo de la anomalía producida por la guerra, no les fuera posible a los interesados la adquisición de algunos de los documentos que se citan, se admitirán las instancias sin llenar este requisito, pero con la obligación de cumplimentarlo tan pronto como las circunstancias lo permitan.

### OBSERVACIONES

Los aprendices aprobados en esta convocatoria cursarán dos años de estudios comunes, y al finalizar este plazo se fijará por esta Dirección los distintos oficios y el número de aprendices en cada uno de ellos, que deberán especializarse en los dos años restantes.

Las vacantes de estos oficios se cubrirán a petición de los interesados por orden de promoción, o sea por el orden en que quedan colocados por el promedio de las notas obtenidas en los dos años cursados.

Los padres de los aspirantes, al presentar las instancias, harán presente su conformidad con las condiciones que en esta convocatoria se precisan.

Toledo 9 de diciembre de 1936.—El teniente coronel director.

Sucesor de MORO

Ferretería, Muebles, Material sanitario y de construcción

Plaza de la Constitución, 5

Teléfono 92

TALAVERA DE LA REINA  
TOLEDO

González y Morales

COLONIALES

Gasolina y Aceites lubricantes.

Almacenes y Oficinas Carnecerías, 22 y 24.—Sucursal Pl y Maripán, 8  
TALAVERA DE LA REINA

PABLO GALVEZ

Comestibles y embutidos.—Vinos finos y corrientes

POZO AMARGO, NUM. 39

Fábrica de Mazapán - - Confeitería y Pastelería - - Ultramarinos finos

LUIS GARCIA PATO

Canalejas, 29.—Telf. 79.—TALAVERA DE LA REINA

# Contundente respuesta del Gobierno portugués a la propuesta anglo-francesa

## Declara que la guerra en España sólo puede terminar con el triunfo del Ejército nacional y la constitución de un Gobierno fuerte

### En Talavera fué ayer abatido un avión rojo

**En Talavera es abatido un avión rojo que intentaba volar sobre la ciudad**

Talavera de la Reina, 16.—Un avión rojo que intentaba volar sobre esta ciudad ha sido abatido en el día de hoy.

**La Aviación nacional bombardea la estación ferroviaria de Portbout**

Burgos, 16.—Informa la Oficina de información «Aire» que la Aviación nacional ha volado sobre Portbout, última población catalana en las proximidades de la frontera francesa, arrojando gran número de bombas sobre la estación de ferrocarril, imposibilitando la comunicación de los rojos con Francia por esta parte, por donde diariamente recibían numerosos socorros y material bélico.

**La contundente respuesta de Portugal a la proposición franco-inglesa**

Lisboa, 16.—Se ha hecho pública la nota que el Gobierno de Portugal ha enviado a Francia e Inglaterra en respuesta a la propuesta conciliadora. En este trascendental documento, se desconfía de toda mediación, pues dice que si tal mediación se inspirara en fines humanitarios, lo primero sería tratar de acabar con los rojos de España, que han cometido tantos crímenes y tantos horrores.

El Gobierno de Portugal no puede otorgar su adhesión a una idea tan aparentemente generosa, pero que, en realidad, supone, por lo menos, el más absoluto desconocimiento de la realidad española. Termina la nota diciendo que la guerra en España sólo puede terminar con el triunfo del Ejército nacional y la constitución de un Gobierno fuerte y enérgico.

**Un diputado inglés anuncia una interpelación preguntando si existe pacto secreto entre el Frente Popular francés y los rojos españoles**

Londres, 16.—Se anuncia la interpelación de un diputado en la Cámara de los Comunes acerca de si existe o no un pacto secreto entre el Gobierno francés del Frente Popular y los rojos de España. Se cree que esto suscitará un debate político que pudiera tener graves consecuencias.

**En Asturias la situación sigue siendo crítica para los rojos**

Lisboa, 16.—Se sabe que la situación en Asturias continúa siendo crítica para los marxistas. Los dirigentes rojos se ven desbordados por las masas, que en con continuas manifestaciones callejeras piden a gritos alimentos para ellos y para sus hijos.

**Se acentúa el pesimismo en Bilbao.—**

**Las enormes bajas sufridas por los rojos**

Salamanca, 16.—En Bilbao cunde el desánimo extraordinariamente después del fracaso de los rojos a nuestras posiciones de aquel frente. Se eleva a 700 el número de muertos y a 1.300 el de heridos que han sufrido las milicias marxistas. El desagrado llegó a tal extremo que se intentó formar una manifestación en las cercanías del Palacio de la Diputación, cosa que fué duramente reprimida por los guardias de Asalto. El batallón Perezagua, que ha sido uno de los más diezmados, ha sufrido más de 300 bajas. Se confirma la noticia de las disensiones existentes entre los Gobiernos de Santander y Bilbao.

**La violación de la zona neutral de Madrid por los rojos**

Madrid, 16.—Los marxistas madrileños continúan sin respetar la zona neutral de Madrid, que el general Franco cedió generosamente para el refugio de la población civil. Recientemente han instalado un depósito de material de guerra en la calle de Serrano, núm. 136, que, como se sabe, es una de las calles incluidas en la zona neutral.

**Un solo día fueron asesinados en Madrid 425 personas, entre ellas el obispo de Jaén**

Salamanca, 16.—Un guardia de Asalto recientemente pasado a nuestras filas, ha manifestado que el día 15 de agosto los rojos asesinaron en Madrid a 425 personas de derechas, procedentes de Jaén. Entre las víctimas figuraba el obispo de aquella diócesis, con su hermana, la cual fué asesinada por una miliciana de Valdecaas.

**Cómo han sido clasificados por los rojos los vecinos de Santander**

Tenerife, 16.—Los rojos han clasificado a los vecinos de Santander, para los efectos del racionamiento, en tres grupos: potentados, ricos y pobres.

**El Comité soviético de Bayona rechaza las intromisiones de la F. A. I.**

Bayona, 16.—Una comisión de la F. A. I. no ha sido recibida por el Comité soviético que funciona en esta localidad, el cual ha manifestado que no necesita de intromisión alguna ni cooperación de nadie en el desempeño de su misión.

**Se extreman las precauciones alrededor de Azaña**

Valencia, 16.—De orden del Gobierno rojo han quedado prohibidas las visitas a Azaña. En lo sucesivo, para entrevistarse con él, será precisa una autorización especial expedida por Galarza y visada por Alvarez del Vayo.

**El Gobierno rojo continúa reclutando aviadores extranjeros**

Roma, 16.—Un delegado del Gobierno rojo ha salido hoy con dirección a Francia con objeto de reclutar aviadores, depositando grandes cantidades en varios Bancos franceses.

**Homenaje al capitán Botelho en Talavera**

Talavera de la Reina, 16.—Esta tarde se ha celebrado en esta ciudad un homenaje al ilustre capitán Botelho, director de Radio Club Portugués, asistiendo las autoridades, otras personalidades y distinguido público.

**Última hora del Extranjero**

**La situación en China es favorable para el Gobierno central.—Una división de 150.000 hombres marcha a someter al general rebelde**

Londres, 16.—Comunican de Nankin que la situación en China no puede ser más

favorable para el Gobierno central. Este ha organizado una división de 150.000 hombres, que ha marchado ya a someter al general rebelde. La división está mandada por el ministro de la Guerra del Gobierno central.

**Brillante recepción en Londres en honor del embajador alemán**

Londres, 16.—Se ha celebrado una recepción brillantísima en honor del Embajador de Alemania, von Rintertrov. Se brindó por la prosperidad de ambas naciones. El embajador alemán manifestó en su discurso que, respecto a la situación internacional, había que lamentar el poco éxito de las proposiciones de paz que hizo Hitler. Dijo también que el Gobierno del Reich no intervendrá en los asuntos de orden interno de otros países.

**Unas palabras de Eden**

Londres, 16.—En un reciente discurso Mister Eden ha dicho: «No podemos desinteresarnos de lo que ocurra en uno o en otro país del mundo, con la vana esperanza de que no nos llegará a interesar directamente».

**El ministro húngaro de Negocios Extranjeros, en París**

París, 16.—Ha llegado a París el ministro de Negocios Extranjeros de Rumania. Almorzó con el presidente del Consejo y el ministro de Estado francés. Se concede importancia en los medios diplomáticos a la visita del ministro rumano.

**Aprobación de los Presupuestos en Francia después de una sesión de veinticinco horas**

París, 16.—Después de una sesión de veinticinco horas, el Parlamento ha aprobado los presupuestos de los distintos Ministerios.

**El soldado que lucha en los frentes, no defiende solamente a la Patria, protege también tu vida y tu hacienda.**

**Protégete tú a él contribuyendo a la Suscripción para "EL ABRIGO DEL SOLDADO".**